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概况 大家对北大可能都很熟悉了，但是对我们光华管理学院

呢，可能了解不是很多，这个学院呢有二十多年的历史，最

早的历史可以追溯到1985年的的5月25号，在这以前呢，北大

有个很著名的经济系，85年，北京大学成立了经济学院，经

济学院当中呢有了我们光华管理学院的前身，北京大学的组

织管理系，时间过去几年以后，我们又有一个变化，这个变

化呢，是在1993年的时候，北京大学成立了工商管理学院，

其中包括原来的经济管理系，还有管理科学研究中心。工商

管理学院受到了很多人的关注，包括海内外人士的关注。不

到一年以后，也就是94年的9月，工商管理学院得到了一笔捐

款，我相信咱们在座的各位在上大学的时候，很多同学都得

过那个光华奖，是不是？全国各个学校都有的那个光华奖，

咱们所说的这个光华奖背后的光华教育基金会给咱们北京大

学的工商管理学院一大笔投资，因此咱们北京大学工商管理

学院有了个新的名字，叫光华管理学院。所以好多同学问，

为什么叫光华呢，这背后是一个基金会的名字。94年到现

在10多年了，我们光华管理学院发展很快，在05年的时候，

已经有了学院的20年院庆这样一个阶段性的很隆重的事件，

大家可能也在媒体当中看到过，现在学院还在快速的发展中

，我们学院的理念是要创造管理知识，所以学院很强调科研

，创新性研究。拿创新的管理知识来做什么呢，要培养出商

界的领袖，MBA就是我们学院培养商界领袖的一个渠道，一



个媒介，最终的目的不仅要让我们的学生，我们的MBA同学

毕业后有个人的成就，能够成为象李嘉诚那样的人，还要推

动社会的进步，为更多的人能够造福，所以学院的使命是创

造管理知识，去培养商界的领袖，来推动社会的进步，那我

们学院呢，靠什么来做到这一点呢，当然，学院希望在座的

各位，希望优秀的同学能够加入光华这个群体，同时学院也

有自己的资源，比如说，学院的老师，那下面用这张幻灯片

来介绍一下学院师资的特点，北京大学光华管理学院到2006

年12月的时候，教师的队伍呢，有107位，其中超过百分之五

十是在最近的七八年的时间加入光华的，是从海外获得博士

学位，而且其中有相当一部分老师是在海外有一定的教学经

验，科研经验，回到北大来的。因此，到现在为止，咱们学

院的老师有博士学位的达到85位，其中有65位是从海外获得

博士学位的，这些老师给学生的培养带来了很多新鲜的血液

，新鲜的空气，最近这十来年，光华管理学院的整个教学体

系，跟国外越来越象，这就是我们学院的领导经常讲的国际

化，希望有兴趣的同学可以了解一些细节。现在社会进步的

一个重要的体现是男女平等，就象咱们在座的各位，大家看

一看身边有很多优秀的女同学，学院里面的教育，传统上一

直被男性主导的。咱们光华呢，到现在女性的老师有二十多

位了。还在增长中，这些年轻的女老师们在教学中，在学院

的管理中发挥着越来越重要的作用，所以，在光华你会看到

，就想北大所宣传的，自由啊，民主啊，平等啊，你会发现

女老师经常会有一种扬眉吐气的感觉，呵呵，所以这个世界

变化很快，很大。从这个职称上来讲呢，我们学校的教授有

四十位，副教授有三十七位，讲师有三十位。所以是一个非



常平衡的结构。这是我们教师总体的规模。 那我们学院呢，

下属有一些学科有会计系，我们的会计系很强大，系里的老

师有很多是从海外回来的。有应用经济学系，这也是我们学

院很有特色的一个学科。有同学注意过，咱们学院的老师经

常去一些访谈，做一些报告啊。象咱们的老院长厉以宁先生

和现在的院长张维迎先生，他们都是应用经济系的老师。还

有市场营销系。第四个是组织管理系，我最爱这个系，为什

么呢，因为我是这个系的，呵呵，我们组织管理系是关注组

织当中人力资源的问题，组织行为的问题，组织文化的这种

建设等等。如果关心这些问题呢，以后可以多关注我们组织

管理系的课程和老师的学术研究。第五个是商务统计和经济

计量系。还有金融系，信息系统和物流管理，管理科学与工

程系，还有一个很特殊的系是：卫生经济与管理。这个系在

很多学校都不常见。这是因为我们国家存在这样的问题，卫

生改革和管理问题，大家从医院当中出现的很多问题的报道

，以及我们国家的社会保障体系出现的问题的讨论，大家可

以意识到公共卫生事业的管理是一个很重要的问题。那我们

的医院的管理，药厂的管理，所以学院在几年前建立了这个

卫生经济系，他们的系主任在美国的这个领域是个非常有名

的专家，这是一个成长中的，快速发展的一个系。给大家介

绍这些系科，是因为这些系科都给我们的MBA开辟出了方向

。特色非常明显的方向课程。除此以外还有二十多个研究中

心，我们MBA同学如果有兴趣的话可以参与到一些研究课题

中去。然后介绍一个同学的情况，我们给同学提供的学位项

目，有学士，这个我们都很熟悉了，有普通的硕士，再有我

们最重要的就是MBA，还有我们的老大哥EMBA.就象咱们在



公司的工作的时候，我们的这些老板们，他们也要学习啊，

他们会到哪儿去呢，通常会学EMBA，所以我跟学院的老师

说，EMBA的同学要关系我们的MBA，EMBA是我们的老大哥

，学院给我们什么样的帮助呢，我们从EMBA的同学中选取

了部分非常热心的同学来帮助我们，给我们做职业方面的一

些辅导，帮助我们去了解实际，帮我们提供实习的机会。 从

学员的构成来说，大家来看图，MBA同学是我们光华管理学

院的最大的一部分，所以我们MBA是光华管理学院的主力，

所以呢，希望大家关心我们光华管理学院，来加入我们，成

为我们主力部队的一员。我们学院对MBA也有要求的，我们

的学习目标是什么，学习目标是这些老师讨论的结果。要我

们有一个广阔的视野，这对我们未来职业的发展是非常重要

的，那我自己最喜欢他这一句，帮助我们去获得一种最急智

的分析技能，来帮助我们在终身的事业中获取成功，我觉得

这对我们来说是非常关键的。通过这样一些途径，我们学院

要帮助MBA的同学来获取这些技能，会让我们从企业，从社

会，从多个方面角度去考虑问题，因此让我们能够对社会做

出贡献，同时也发展我们自己。 北大光华管理学院MBA项目

特色 我们有一流的师资团队我们还有多样化，出色的学友团

队，我们还有专业的管理团队，有丰富的第二课堂，丰富的

国际交流机会，我们还有独具特色的双语双学位的教育。 我

这里有一个我们学员地域多元化的一个图表，我们国内的同

学，还是按照地域来分，主要的来源还是北京，是百分之六

十一，其他在这里面有来自华北的，东北，华中，西南地区

，各个地区都有，然后右边的这个图里面呢演示的是我们留

学生，我们2007年要入学的MBA留学生最多的是来自韩国，



有百分之三十，百分之十六来自新加坡，还有来自美国，台

湾，印度，马来西亚，还有法国，泰国，瑞士，哈萨克斯坦

，印度尼西亚，缅甸和菲律宾。我这是指海外，所以还包括

我们的香港，台湾的学生。当然这是我们录取的，我可以给

大家演示一下给我们递交申请的，今年大概有195个留学生申

请我们的项目，最终我们录取了35个。 很多同学在说要选哪

个学校的时候，要进入他的哪个学科，了解他的课程体系是

非常重要的内容，大家进去之后，实实在在的一大块都是要

学课程，那么，如果大家感兴趣的话，我可以给大家做进一

步的介绍，在这里我只是给大家一个框架。在我们的培养体

系里面，有一个是通用的方向。就是除了核心课程之外，他

的选修课程是你不需要考虑将来做什么，是一个通用型的模

式，那当然我们也有一些课程，等一下我可以给大家介绍。

我们还有一些专业性的方向，有7个方向：会计与管理方向，

金融管理方向，市场营销方向，人力资源与组织管理方向，

决策与信息管理，战略与国际企业管理，健康产业管理这几

个方向，当然每个方向有他相应的方向必修课和选修课，在

课程里面，我们的核心课程12门，这个可能各个学校都是差

不多，我们在选修课程里面对应我刚才说的general的培养呢

，是14门公共选修课，任何方向都可以来选修的，还有66门

方向选修课，所以在这呢，我也给大家讲一下，在MBA的课

程里呢，必修课是必修课，选修课也是必修课。这也是我一

直提醒考生在选择项目的时候要注意的问题，因为按照我们

目前的培养，是要有48个学分，课程学习的学分，4个学分是

毕业论文的学分，48个学分按照我们最低的一门课是2个学分

，应该24门课程就能满足你的课程，那么你自己到任何一个



学校也可以按照这样的课程来考虑，如果是按照24门课，那

他给我开了有多少课，那你就可以考虑，差别部分就是你自

己可以灵活来选的，那关于这个课程呢，在我们的网站上具

体都有列出来，这里就不给大家介绍了。 我们的一个很有特

色的教育是双语双学位项目，这个项目是2001年开始启动，

到目前为止我们大约有167名同学拿到了双学位，他们的就业

状况在我们的职业中心也有介绍，那在这里我就不介绍那么

多了，回头大家感兴趣，可以去了解。我这里有从职业中心

拿到的2006毕业生的一个去向，百分之四十三的同学去了外

资企业，百分之二十八的同学去了私营企业，百分之二十二

的同学去了国有企业，百分之四的同学自己创业，还有百分

之三去了政府机关，那么对应着他们去不同的企业，他们也

有不同的职位，分布最多的，百分之三十八的是部门经理，

百分之十五的同学是职员，百分之十四的同学是咨询顾问等

等。刚才跟大家讲我们有很丰富的国际交换机会。在我这列

出了有三十所学校，接收我们MBA项目的交换，平均来讲每

个学校有两名交换名额，目前来讲接受我们MBA交换生的名

额有70多名。但是从今年选拔的情况来说，我们今年只选拔

出28名同学在2007年9月到国外交换。应该说有很多的名额我

们今年暂时派不出，为什么呢，因为我们选拔交换生的要求

是非常高的，首先我们要考虑学生在短期内能够适应国外的

环境，能够听得懂课，能够加入到国外学生的社交活动中，

对他的语言是很严格的一个挑战，所以我们对学生的语言能

力的挑选是非常严格的。如果不合格，我们宁可不派出。所

以在这我给大家传递一个信息，如果你有意向要报考北京大

学，那么从现在开始，从你这个备考过程开始，一定要强化



英语的学习，这是非常大的一个趋势，在我们的招生政策里

，我们也在引导这个趋势，等一下我要给大家讲。大家看我

们有不少学校都是欧美的，美国现在是最多的。那么这个也

所以最受同学欢迎的，基本上我们有一些学校，象亚太地区

的学校呢，在同学中就不是那么热门，当然这也要根据同学

的语言能力来选定。顺便说一句，我觉得大家应该知道，这

个交换一般是三个月，一个学期的交换，不收学费，然后我

们同学要担负差旅费和生活费，大概是这样的一个情况。
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